

Brüssel Aktuell 2/2015

9. bis 16. Januar 2015

Wettbewerb, Wirtschaft und Finanzen

TTIP: Konsultationsergebnisse veröffentlicht

Die EU-Kommission veröffentlichte am 13. Januar einen ausführlichen [Bericht](#) über die Ergebnisse der Konsultation bezüglich der umstrittenen Schiedsgerichtsverfahren (engl. ISDS) im Rahmen der Verhandlungen um eine transatlantische Handels- und Investitionspartnerschaft (TTIP; zuletzt Brüssel Aktuell 1/2015). Die Kommission hatte hierzu im Frühjahr 2014 eine Konsultation durchgeführt (vgl. Brüssel Aktuell 12/2014). Eine zentrale Frage dabei war, ob durch den von der EU vorgeschlagenen Ansatz das richtige Gleichgewicht zwischen zwei Anliegen hergestellt wird: dem Schutz von Investoren einerseits und andererseits der Fähigkeit, Regelungen im öffentlichen Interesse zu erlassen („right to regulate“)..

Mehrwertsteuerreform: Konsultationsergebnisse veröffentlicht

Die EU-Kommission publizierte am 18. Dezember einen [zusammenfassenden Bericht](#) („summary report“) zu den Ergebnissen der Konsultation bezüglich einer möglichen Reform des europäischen Mehrwertsteuersystems (vgl. Brüssel Aktuell 36/2013). Dabei werden die erheblichen Unterschiede in der Beurteilung einer Reform der Mehrwertsteuer (MwSt) zwischen dem öffentlichen Sektor einerseits und privatwirtschaftlichen Eingaben andererseits sehr deutlich...

Umwelt, Energie und Verkehr

Verkehr: Neue Vorschläge für mehr Sicherheit und Umweltschutz

Kurz vor den Weihnachtsferien stimmte der Rat der EU mehreren Vorschlägen aus dem Verkehrsbereich zu. So sollen ab 2018 alle Neuwagen mit dem automatischen Notrufsystem eCall ausgestattet sein. Ferner ist geplant der Automobilindustrie bei der Konstruktion von Fahrerkabinen von Lkw mehr Freiräume zu lassen, mit dem Ziel den Treibstoff- und Kohlenstoffdioxidausstoß zu reduzieren. Eine Eurobarometerumfrage zeigte, dass das Auto immer noch das am meisten genutzte Verkehrsmittel ist. Zu Mobilitätsplänen können sich Kommunen auf dem umgestalteten Verkehrsportal „Eltis“ informieren...

Lärmbelästigung: Ergebnisse des Life Projekts HARMONICA

Am 9. Dezember fand in Brüssel die Abschlussveranstaltung des HARMONICA Projekts (HARMONized Noise Information for Citizens and Authorities) statt. Das Projekt wurde im Rahmen des [Life Programms](#) durch die französischen Lärmberechnungsstellen [Bruitparif](#) und [Acoucity](#) 2011 ins Leben gerufen, um Öffentlichkeit und Hoheitsträger über die Lärmbelästigung in Europa zu informieren. Das Ergebnis sind drei universal einsetzbare Instrumente zur Entwicklung von Lärmschutzmaßnahmen...

Trinkwasser-Konsultation: Ergebnisse verfügbar

Die EU-Kommission hat im Dezember Zwischenergebnisse ihrer [Konsultation](#) zur Trinkwasserqualität in der EU (siehe Brüssel Aktuell 25/2014) in einer englischsprachigen [Präsentation](#) aufbereitet...

Luftqualität: EuGH stützt Fristverlängerung in den Niederlanden

Mit [Urteil](#) vom 13. Januar hebt der Europäische Gerichtshof ein Urteil des Europäischen Gerichts zur Richtlinie [2008/50/EG](#) über „Luftqualität und saubere Luft für Europa“ aus dem Jahr 2012 auf (zuletzt Brüssel Aktuell 43/2014)..

Ratifizierung der Änderung des Kyoto-Protokolls

Mit dem Ziel, die Ratifizierung des in Doha 2012 beschlossenen Änderungspakets zum Kyoto-Protokoll fristgerecht im Jahr 2015 zu erreichen, hat der Rat der EU am 17. Dezember seine [politische Unterstützung](#) der entsprechenden Beschlüsse bestätigt...

Invasive gebietsfremde Arten: Verordnung in Kraft

Am 1. Januar trat die [Verordnung](#) über die Prävention und die Kontrolle der Einbringung und Ausbreitung invasiver gebietsfremder Arten in Kraft (siehe Brüssel Aktuell 16/2014 und 36/2014)...

Umweltbilanz von Treibstoffen: Umstrittene Berechnungsmethode angenommen

Das Europäische Parlament hat in seiner [Plenartagung](#) am 17. Dezember dem Vorschlag für eine [Richtlinie](#) zur „Festlegung von Berechnungsverfahren und Anforderungen an die Berichterstattung gemäß Richtlinie [98/70/EG](#) über die Kraftstoffqualität“ zugestimmt (Brüssel Aktuell 37/2014)...

Richtlinienvorschlag zur Verringerung des Verbrauchs von Kunststofftüten

Der EU-Umweltrat bestätigte am 17. Dezember den im Trilogverfahren mit dem Europäischen Parlament erreichten [Kompromiss](#) (siehe Brüssel Aktuell 42/2014) bezüglich des Vorschlags für eine [Richtlinie](#) über „Verpackungen und Verpackungsabfälle im Hinblick auf eine Verringerung des Verbrauchs von (dünnwandigen) Kunststofftüten“...

Abfall: Neuerungen im Amtsblatt veröffentlicht

Im Amtsblatt der EU wurden Ende letzten Jahres sowohl eine Verordnung als auch ein Beschluss zur Änderung nicht wesentlicher Bestimmungen der Abfallrahmenrichtlinie 2008/98/EG (im Folgenden: Richtlinie) veröffentlicht...

Recycling: Leitlinien und Online Tool für lokale und regionale Behörden entwickelt

Mit dem Ziel, die Ratifizierung des in Doha 2012 beschlossenen Änderungspakets zum Kyoto-Protokoll fristgerecht im Jahr 2015 zu erreichen, hat der Rat der EU am 17. Dezember seine [politische Unterstützung](#) der entsprechenden Beschlüsse bestätigt...

Regionalpolitik, Städte und ländliche Entwicklung

Städtische Agenda: Intergroup nimmt Arbeit auf

Die Intergroup URBAN des EU-Parlaments setzt ihre Arbeit auch in der neuen Legislaturperiode fort. Vorsitzender bleibt Jan Olbrycht (EVP, PL). Bei ihrem ersten Arbeitsgruppentreffen am 7. Januar wurden die Ergebnisse einer öffentlichen Konsultation zur Vorbereitung einer Städteagenda („urban agenda“, zuletzt Brüssel Aktuell 44/2014) diskutiert...

Soziales, Bildung und Kultur

EuGH: Adipositas und Gleichbehandlung auf dem Arbeitsmarkt

Der Europäische Gerichtshof stellte in seinem Urteil in der Rechtssache [C-354/13](#) vom 18. Dezember fest, dass starke Fettleibigkeit unter bestimmten Umständen eine Behinderung sein kann...

Institutionen, Grundsätzliches und weitere EU-Themen

Ausschuss der Regionen beendet Mandatsperiode

Zum 25. Januar 2015 endet die fünfjährige Amtsperiode der [Mitglieder](#) des Ausschusses der Regionen (AdR)...

Europäisches Jahr der Entwicklung

2015 ist das Zieljahr zur Umsetzung der Vorgaben der [UN-Millenniumerklärung](#). Da es nun darum geht, die Post-2015-Agenda für nachhaltige Entwicklung festzulegen, hat die EU 2015 zum Europäischen Jahr der Entwicklung erklärt (Brüssel Aktuell 17/2014)...

Expertensuche: Bildung einer Sachverständigengruppe für ESIF-/EaSI-Beratungsplattform

Die EU-Kommission [sucht](#) nach unabhängigen [Sachverständigen](#), die sie zur Sicherstellung der Konsistenz und Effektivität der Online-Plattform [fi-compass](#) beraten sollen...

Mitreden über Europa: Bürgerforum mit EU-Abgeordneten am 30. Januar 2015 in Ulm

Am 30. Januar findet ab 19.30 Uhr im Stadthaus Ulm (Münsterplatz 50) eine [Podiumsdiskussion](#) mit den EU-Abgeordneten Evelyne Gebhardt (S&D), Norbert Lins (EVP), Michael Theurer (ALDE) und voraussichtlich Thomas Händel (GUE/NGL) statt...